

# In Memoriam

ANGEL PALERM VICH - 1918 - 1980

*La muerte del doctor Angel Palerm Vich, deja un espacio difícil de llenar en la antropología.*

*Angel Palerm Vich nació en Ibiza, Islas Baleares, en 1918. A los 18 años se incorporó al Ejército Rojo Español en donde llegó a desempeñar tareas de gran responsabilidad como dirigente político-militar en contra del fascismo y fue desterrado a México en 1939, a consecuencia de la derrota de la revolución.*

*Comenzó su vida de antropólogo en México en las aulas de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), después estudió historia en la Universidad Nacional Autónoma de México; y obtuvo la maestría en ciencias antropológicas en 1953 con una tesis sobre El regadío en Mesoamérica y la revolución urbana que reveló su vocación de investigador y de excelente escritor. Recién graduado emigró a los Estados Unidos en donde enseñó antropología en varias universidades, impulsando los estudios sobre América Latina. En ese periodo fundó y dirigió el Departamento de Asuntos Sociales de la OEA y fue miembro del Comité de Antropología de América Latina de la Academia Nacional de Ciencias y del Consejo Nacional de Investigación Científica de los Estados Unidos. Fue fundador y director de la Revista Interamericana de Ciencias Sociales y en los años finales de su vida fue profesor visitante distinguido de la Universidad de Texas en Austin.*

*Al regresar a México, en 1965, realizó una valiosa labor como maestro y director del Departamento de Antropología Social de la Universidad Iberoamericana (UIA) y en 1966, dictó en la ENAH un curso intensivo de etnología que despertó gran interés e inquietudes*

entre los estudiantes; este curso fue posteriormente editado con el título de *Introducción a la teoría etnológica*. Durante su estancia como profesor en la ENAH, Angel Palerm Vich hizo ver la necesidad imperiosa de dar un mayor énfasis a la enseñanza de la teoría etnológica y siempre vió con simpatía y respeto las exigencias estudiantiles. En 1968, no vaciló en cerrar filas junto al movimiento estudiantil-popular, participando activamente en la coalición de maestros.

Angel Palerm impulsó notablemente la investigación y la polémica en nuestro país como patrocinador de centros de investigación y enseñanza de la antropología. Fue fundador y primer director del Centro de Investigaciones Superiores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (CISINAH), y participó en la fundación y organización del Departamento de Antropología Social de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Pero antes que otra cosa, Angel Palerm Vich fue un gran maestro y un notable intelectual, que formó varias generaciones de estudiantes en la ENAH, en la UIA y en otras instituciones; y que nos dejó una extensa obra publicada, expresión de sus controvertidas ideas. Sin duda, sus investigaciones y su capacidad de recuperar las teorías etnológicas, en un esfuerzo por explicar la problemática de nuestro presente y nuestro pasado, significaron una contribución muy valiosa para el desarrollo de la antropología en México.

Descanse en paz nuestro colaborador y amigo, Don Angel Palerm.

México, 16 de junio de 1980

## RAFAEL GALVAN MALDONADO – 1919 - 1980

Rafael Galván Maldonado nació en 1919 en el estado de Michoacán. Desde su juventud, siendo todavía estudiante de economía, empezó a tener una participación importante en el movimiento obrero, identificándose con la corriente cardenista de la época. Más tarde comprendió las limitaciones del proyecto cardenista, pero también se dió cuenta de la naturaleza contradictoria del Estado mexicano así como del obstáculo que significaba el PRI y su vinculación con las organizaciones de masas, para el desarrollo de cualquier partido realmente de izquierda. Por ello, propuso un programa para la reestructuración democrática del movimiento obrero, que pretendía recuperar las direcciones de los sindicatos, usurpadas por dirigentes oficiales, la creación de sindicatos nacionales de industria y el control de los trabajadores sobre las empresas estatales, con el fin de que el movimiento obrero volviera a tener la importancia que le corresponde en la estructura política del país, y de restaurar el proyecto social expresado en la Constitución de 1917, en muchos aspectos abandonado por los gobiernos post-cardenistas.

Pero a pesar de que estos principios fundamentales le acompañaron a lo largo de más de cuarenta años de participación en la vida sindical, como dirigente de las organizaciones electricistas, Rafael Galván también fue capaz de modificar sus concepciones de acuerdo a las nuevas realidades y permaneció abierto a la discusión de otras posiciones.

Rafael Galván Maldonado fue fundador y dirigente de la Federación Mexicana de Trabajadores de la Industria y Comunicaciones Eléctricas en los años cuarentas y de la Federación Nacional de Trabajadores de la Industria y Comunicaciones Eléctricas de 1952 a 1960, que se transformó en Sindicato de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (STERM). En este nuevo sindicato nacional de industria se concretaron los principios democráticos y organizativos que se proponían para la reestructuración del movimiento obrero. También en 1960 fue uno de los fundadores de la Central Nacional de Trabajadores, que trató de aglutinar a la insurgencia sindical, dispersa después del movimiento ferrocarrilero de 1958-59. En 1966 participó en la creación del Congreso del Trabajo, con la CTM y otras centrales obreras, reconociendo la necesidad de lograr un máximo de unidad en el movimiento obrero mexicano, a pesar de sus discrepancias internas, y con el mismo propósito fue senador de la República por su estado natal en el periodo 1964-1970. En 1972 participó en la creación de un nuevo sindicato resultado de la fusión del STERM y del Sindicato Nacional de Electricistas: el Sindicato Unico de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana.

*Sin embargo, este proceso unitario fracasó, y los electricistas democráticos bajo la dirección de Galván, crearon la Tendencia Democrática del SUTERM, con el fin de defender sus posiciones en el interior del nuevo organismo. Finalmente, en 1978, se lograron acuerdos con la dirección del SUTERM que salvaguardaban los derechos más inmediatos de los trabajadores, y se reconoció que una vanguardia obrera aislada como la de los electricistas no podía lograr cambios que repercutían en todo el movimiento obrero organizado y, en general, en la correlación de fuerzas en el interior del Estado. Por ello, desapareció la Tendencia Democrática del SUTERM para transformarse en el Movimiento Sindical Revolucionario, que ha tenido el propósito de darle mayor amplitud al movimiento sindical democrático y de penetrar las organizaciones oficiales.*

*La muerte de Rafael Galván Maldonado, el pasado día 3 de julio, dirigente e inspirador de uno de los movimientos sindicales más importantes en los últimos años, representa una enorme pérdida para las causas democráticas y populares en México.*

---

"Octubre 20, 1979

Querido Profesor Fábregas:

He recibido el número 10 de Nueva Antropología que contiene la traducción de la *Introducción a las Notas etnológicas de Karl Marx*. Mis felicitaciones, el trabajo de edición es completamente exitoso; es sin duda la mejor edición que se ha hecho hasta ahora en cualquier idioma, y ésto en comparación con las traducciones al alemán, italiano, japonés, ruso y yugoeslavo. Es superior por la comprensión y fidelidad en la traducción de las ideas y porque refleja la afinidad en nuestras concepciones. . .

Lawrence Krader"

---